
 Для этого мы намерены инве-
стировать в проекты возобновляе-
мой энергии и создать устойчивую 
энергетическую инфраструктуру. Се-
годня Албания - это страна, полно-
стью использующая возобновляе-
мую энергию. Однако нам необхо-
дима диверсификация источников 
энергии, и мы работаем в этом на-
правлении. Диверсификация озна-
чает для нас, прежде всего, гидроэ-
лектроэнергию.

Инвестирование проектов возоб-
новляемой энергии имеет для нас ре-
шающее значение, в последние годы 
это превратило Албанию в естествен-
ное пространство с точки зрения ин-
новаций в секторе «зеленого» перехо-
да и энергетики. В этой связи очень 
важным представляется начало диа-
лога по «зеленому» водороду в кон-
тексте Южного газового коридора.

Это еще раз подтверждает зна-
чение дальновидной инициативы. 
Во-первых, это предлагает инстру-
мент в связи с обеспокоенностью, 
связанной с охраной окружающей 
среды, и стимулирует соответствие 
коридора целям глобальной устой-
чивости. Во-вторых, зеленый водо-
род открывает новые экономические 
возможности, поощряет инновации, 
исследования и развитие в секто-
ре чистой энергии. Наконец, это 
представляет коридор как отвеча-
ющий меняющимся требованиям 
мира дальновидный проект, наце-
ленный на декарбонизацию.

Хотелось бы довести до вашего 
внимания, что мы считаем неоце-
нимым вклад наших азербайджан-
ских друзей, которые делятся сво-
им опытом с точки зрения опре-
деления наиболее благоприятного 
сценария для развития имеющей-
ся инфраструктуры и приведения 
ее в соответствие с вызовами энер-
гетического сектора. Выражаем вам 
глубокую признательность за это.

В настоящее время мы работа-
ем над проектом газификации Ал-
бании и благодаря поддержке Пре-
зидента Алиева трудимся над соз-
данием того, чего были исторически 
лишены из-за традиций. Тем, кто не-
достаточно знаком с нашей истори-
ей, хочу сказать, что мы, всегда изо-
лируя себя как от Запада, так и Вос-
тока, словно были единственными, 
кто вел борьбу за настоящий ком-
мунизм. Мы отвергли американский 
и советский империализм и жили 
в центре Европы как в Северной Ко-
рее. Можно сказать, что у нас либо 
не было газовых и железнодорож-
ных систем, либо они были изоли-
рованы от мира.  Поэтому мы при-
даем большое значение нынешнему 

этапу нашего курса развития. Опи-
раясь на опыт, накопленный в рам-
ках ТАР, мы планируем вместе с пар-
тнерами построить на юге Албании 
терминалы для сжиженного газа.

Дамы и господа, Марко Поло от-
мечал, что на территории Баку много 
нефтяных скважин, нефть исполь-
зуется для освещения и в оздорови-
тельных целях. Однако в 1877 году 
Чарльз Марвин доказал миру, что 
еще до Иисуса Христа с Абшерон-
ского полуострова, где сегодня рас-
положен Баку, нефть транспортиро-
валась через территорию нынешнего 
Ирана, Ирака, Индии и других стран.

В прошлом гигантские ресурсы 
Баку поддерживали золотую эру ев-
ропейской и азиатской цивилиза-
ций. Сегодня эти ресурсы и газо-
вые месторождения обладают по-
тенциалом для поддержки золотой 
эры наших стран.  Это - эра много-
стороннего сотрудничества, долго-
срочного мира и прогресса, основан-
ная на декарбонизации и устойчи-
вом энергоснабжении.

В завершение своего выступле-
ния хочу выразить отношение к отме-
ченной Президентом Алиевым ини-
циативе. Я имею в виду эстафету, 
принятую Азербайджаном в связи 
с проведением COP29. Это - высокий 
показатель, так как страна, богатая 
ископаемым топливом, принимает 
решение: давайте все вместе поду-
маем, насколько реальным и полез-
ным для всего мира может быть пе-
реход к «зеленой» энергии. В этом 
контексте Азербайджан и уважае-
мый человек, принимающий дан-
ное мероприятие, заслуживают са-
мого высокого одобрения. Выражаю 
глубокую признательность, госпо-
дин Президент. Спасибо.

На мероприятии выступила ко-
миссар Евросоюза по энергетическим 
вопросам, сопредседатель Консуль-
тативного совета Южного газового 
коридора Кадри Симсон.

Выступление
комиссара 

Кадри Симсон

- Спасибо. Президент Алиев, пре-
мьер-министр Рама, ваши превос-
ходительства, дамы и господа! Рада 
участвовать сегодня в открытии 10-
го министерского заседания в рамках 
Консультативного совета. Разрешите 
начать выступление с поздравления 
по случаю переизбрания Президен-
та Алиева главой государства. Так-
же хочу поблагодарить моего колле-
гу министра Шахбазова за плодот-
ворное сотрудничество в прошлом 
году. Как всегда, признательна всем 

вам за радушный прием здесь,  в Баку.
Я участвую в министерском за-

седании в рамках Консультативно-
го совета уже в третий раз и считаю 
счастливой случайностью то, что мы 
должны оглянуться в прошлое, оце-
нив, что дало проекту партнерство 
между Европейским Союзом и Азер-
байджаном. Я приступила к испол-
нению своих полномочий 1 декабря 
2019 года, это был момент выхода га-
зопровода TANAP в Европу, а спу-
стя год - 31 декабря 2020 года нача-
лись поставки азербайджанского газа 
в Европейский Союз. Это было вре-
мя COVID, контакты были затруд-
нены. Некоторые в Европе считали, 
что Южный газовый коридор являет-
ся уже завершившейся миссией, по-
этому ему не стоит уделять больше 
внимания.  Я так не думала. Я всег-
да видела, что Азербайджан являет-
ся надежным партнером и есть мощ-
ный потенциал для расширения со-
трудничества. Приехав сюда в 2022 
году на первое заседание, я сказала: 
что мы должны сделать для дальней-
шего расширения всего потенциала 
наших отношений, чтобы этот кори-
дор вышел на новые рынки и чтобы 
мы нарастили масштабы нашей рабо-
ты в том, что касается чистой энер-
гии. И все это произошло.

Сегодня газовый поток идет в Ев-
ропу именно через Южный газовый 
коридор, и этот поток на 46 процен-
тов больше, чем в 2021 году. В 2023 
году Европейский Союз стабильно 
и безопасно принял из Азербайджа-
на 11 миллиардов кубометров, госу-
дарства - члены Европейского Со-
юза и страны-кандидаты заинтере-
сованы в получении этого газа. Как 
я уже сказала, в прошлом году мы 
увидели, что вы превратились имен-
но в панъевропейского поставщи-
ка, в данном контексте мы работаем 
над увеличением этих объемов. На-

деемся, что поступающий из Азер-
байджана природный газ сыграет 
важную роль в энергетической си-
стеме Европы в период энергопере-
хода. В условиях возрастающего на-
силия со стороны России и продол-
жающейся необоснованной войны 
совершенно ясно, что для Европы 
наши дела с Россией в энергетиче-
ском секторе не будут такими, как 
прежде, потому что в настоящее вре-
мя у нас есть другие надежные энер-
гетические партнеры, одним из ко-
торых является именно Азербайд-
жан. Могу заверить вас в том, что 
сотрудничество Европейского Со-
юза с Азербайджаном является дол-
госрочным, поэтому Азербайджан 
работает над расширением Южно-
го газового коридора. До 2027 года 
мы вдвое увеличим торговлю газом. 
Но главное - стратегическое энерге-
тическое сотрудничество между Ев-
ропейским Союзом и Азербайджа-
ном демонстрирует свою гибкость 
и динамичность.

Южный газовый коридор также 
смог стать форумом для сотрудниче-
ства в области возобновляемой энер-
гии и электроэнергии. Это - неверо-
ятный результат, подтвердивший, 
в какой степени проект нацелен на 
будущее и открыт. Мы превратили 
чистую энергию в основную часть 
двусторонних отношений между Ев-
ропейским Союзом и Азербайджа-
ном. Мы находимся здесь, в Горо-
де ветров. Это - очередной пример 
большого потенциала возобновля-
емой энергии на Каспийском море. 
Поддерживая глобальную инициати-
ву по увеличению до 2030 года объ-
ема возобновляемой энергии втрое 
и двукратному повышению  энерго-
эффективности, Азербайджан при-
соединился на СОР28 к Европейско-
му Союзу и другим международным 
партнерам. Данная международная 

инициатива соответствует четко уста-
новленному обязательству в пределах 
стран по созданию более благопри-
ятных условий для международной 
торговли и инвестиций и ускорению 
энергетического перехода на нацио-
нальном уровне. Приветствую ини-
циативу в этой области. Сегодня мы 
видим возрастающий интерес ком-
паний Европейского Союза, действу-
ющих в сфере возобновляемой энер-
гии, к работе с Азербайджаном. Под-
писание на нынешнем министерском 
заседании Меморандума о взаимопо-
нимании с компаниями Европейско-
го Союза в области ветряной энер-
гии является очень важным шагом. 
Это обязательство, касающееся воз-
обновляемой энергии, в то же время  
открывает путь к новым взаимным 
проектам с Европой.

Сегодня мы обсудим проект «Зе-
леного» энергетического коридора» 
между Южным Кавказом и Евро-
пейским Союзом. Инициатива про-
кладки электрического кабеля по дну 
Черного моря имеет особое значе-
ние для региона. Она одновремен-
но определяет Азербайджан в каче-
стве основного партнера в экспор-
те электроэнергии в Европейский 
Союз в будущем. Это важно, так как 
потребление электроэнергии в Ев-
ропейском Союзе будет расти. Про-
гнозируется, что до 2030 года рост 
потребности в электроэнергии со-
ставит более 16 процентов, а до 2040 
года - почти 80 процентов. Это важ-
но для дальнейших инфраструктур-
ных проектов, а также для нас. Не 
случайно Азербайджан избран в ка-
честве организатора в ноябре этого 
года очередной Конференции ООН 
по изменению климата, что является 
результатом Вашей неутомимой де-
ятельности. Это - проявление Ваше-
го умения в реализации комплекс-
ных инфраструктурных проектов 
и Ваш взгляд на будущее в связи 
с чистым переходом. Не сомнева-
юсь, что СОР29  будет успешным, 
и Вы с полной уверенностью може-
те рассчитывать на поддержку Ев-
ропейского Союза.

Мы готовы работать со всеми за-
интересованными кругами и хотим 
внести вклад в реализацию инициа-
тив, связанных с энергоэффективно-
стью, взаимодействовать в вопросе 
сокращения выброса метана в атмос-
феру нефтяной и газовой промыш-
ленностью по линии как двусторон-
ней, так и глобальной инициатив, 
связанных с метаном. Конечно,  это 
наши стратегические цели.

Ваши превосходительства, дамы 
и господа! В последние годы Юж-
ный газовый коридор превратил-
ся в историю успеха. У этой исто-

рии есть новые герои. Мне особенно 
приятно сидеть сегодня рядом с пре-
мьер-министром Рамой, я вижу за 
столом официальных представите-
лей из Западных Балкан, Юго-Восточ-
ной Европы и Европейского Союза. 
Рада, что Европейский Союз и Азер-
байджан наладили такие позитив-
ные отношения. Мы искренне жела-
ем продолжения начатой работы со 
всеми партнерами по Южному га-
зовому коридору. Мы можем вместе 
ускорить энергетическую диверси-
фикацию и пойти по верному пути 
для климатической нейтральности.

Президент Алиев, еще раз выра-
жаю признательность за радушный 
прием и благодарю всех за внимание.

* * *
Парвиз Шахбазов: - Комиссар 

Симсон, благодарю за активное со-
председательство и выражаю при-
знательность за поддержку в рам-
ках совета нашего сотрудничества 
в энергетическом секторе. На этом 
наша сессия открытия завершается.

Господин Президент, господин 
премьер-министр, выражаем вам 
признательность за то, что вы се-
годня были вместе с нами.

* * *
Отметим, что в заседании прини-

мали участие представители 23 стран, 
6 международных организаций и 44 
компаний, а также министры, заме-
стители министров и другие высо-
копоставленные лица из Азербайд-
жана и стран Европейского Союза.

После сессии открытия заседа-
ние продолжилось пленарными за-
седаниями на темы «Министерская 
сессия по Южному газовому коридо-
ру и «зеленой» энергии», «Сессия по 
Южному газовому коридору: взгляд 
в будущее» и «Сессия по «зеленой» 
энергии на фоне COP29: Использо-
вание возможностей возобновляе-
мой энергии».

Кроме того, состоялось 6-е мини-
стерское заседание и «круглый стол» 
Азербайджан-Европейский Союз на 
тему «Развитие использования мор-
ской ветряной энергии» в рамках Кон-
сультативного совета в целях реали-
зации «Соглашения о стратегиче-
ском партнерстве в области развития 
и передачи «зеленой» энергии меж-
ду правительствами Азербайджан-
ской Республики, Грузии, Румынии 
и Венгрии».

В рамках мероприятия были под-
писаны документы в сфере «зеле-
ной» энергетики.

Напомним, что министерские 
встречи в рамках Консультативно-
го совета Южного газового коридо-
ра проводятся с февраля 2015 года, 
и в этом году исполняется 10 лет со 
дня проведения первого мероприятия.
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Сопредседатели Консультатив-
ного совета Южного газового 
коридора (ЮГК) министр энер-
гетики Парвиз Шахбазов и ко-
миссар Европейского Союза по 
энергетическим вопросам Ка-
дри Симсон выступили с заяв-
лением для прессы.

На мероприятии, проведенном 
в рамках 10-го министерского засе-
дания в рамках Консультативного 
совета Южного газового коридо-
ра и 2-го министерского заседания 
в рамках Консультативного сове-
та по «зеленой» энергии, присут-
ствовали представители 23 прави-
тельств стран-партнеров, 52 учреж-
дений и компаний. На встрече была 
еще раз подтверждена абсолютная 
приверженность Европейского Со-
юза и Азербайджана отношениям 
стратегического партнерства в сфе-
ре энергетики, охватывающего та-
кие темы, как выгодные, стабильные 
и безопасные поставки природного 
газа, стимулирование производства 
возобновляемой энергии, энергоэф-
фективность, сокращение выбросов 
водорода и метана, защита окружа-
ющей среды.

На министерской встрече в рам-
ках Консультативного совета Южно-
го газового коридора была еще раз 
подчеркнута важная роль ЮГК как 
надежной энерготранспортной си-
стемы, обеспечивающей стабильные 
и конкурентоспособные поставки 

энергоносителей из Азербайджана, 
и отмечена его успешная деятельность 
уже третий год подряд. В 2023 году 
в Евросоюз было поставлено око-
ло 12 миллиардов кубометров при-
родного газа из Азербайджана. Это 
означает рост более чем на 45 про-
центов по сравнению с 2021 годом. 
Всего в 2023 году Азербайджан экс-
портировал на рынки ЕС, Турции, 
Грузии и Сербии около 23,9 милли-
арда кубометров природного газа.

Участники обсудили текущую 
работу по развитию соответствую-
щей инфраструктуры и газовых ме-

сторождений с целью дальнейшего 
увеличения объемов поставок газа 
из Азербайджана в Европейский 
Союз. На встрече говорилось так-
же об инициативе «Кольцо солидар-
ности», в том числе интерконнекторе 
Болгария-Сербия. Участники призва-
ли к полному вводу в эксплуатацию 
существующих систем транспорти-
ровки, таких как Трансбалканский 
трубопровод, и завершению теку-
щих проектов, которые еще боль-
ше ускорят процесс диверсифика-
ции поставок на единый европей-
ский рынок.

На встрече также были подчер-
кнуты роль ЮГК в процессе энер-
гетического перехода и важность 
принятия необходимых мер по со-
кращению выбросов метана в соот-
ветствии с местными и международ-
ными инициативами и стандартами, 
такими как Глобальное обязательство 
по метану и Партнерство по борьбе 
с выборами метана из нефтегазово-
го сектора 2.0.

На министерском заседании Кон-
сультативного совета по «зеленой» 
энергии Азербайджан поздравили 
по случаю избрания в качестве ме-

ста проведения очередной Конфе-
ренции сторон Рамочной конвен-
ции ООН об изменении климата 
(COP29). Участники обсудили по-
следние события, в том числе обя-
зательства по глобальной инвента-
ризации (Stocktake), заключающие-
ся в упорядоченном и параллельном 
переходе от углеводородного топли-
ва к другим видам топлива, ускоре-
ние в это критическое десятилетие 
действий по достижению чистых ну-
левых выбросов к 2050 году в соот-
ветствии с научными наработками, 
инициативы по увеличению втрое 
энергетического потенциала возоб-
новляемой энергии в мире и вдвое 
- энергетической эффективности 
к 2030 году, о чем стороны догово-
рились по итогам последней конфе-
ренции ООН об изменении клима-
та. На встрече была подтверждена 
важность таких стратегических доку-
ментов, как Меморандум о взаимо-
понимании между Азербайджаном 
и ЕС о стратегическом партнерстве 
в области энергетики, а также Согла-
шение о стратегическом партнерстве 
в области развития и передачи «зеле-
ной» энергии между правительства-
ми Азербайджана, Грузии, Румынии 
и Венгрии, подписанное в Бухаресте 
17 декабря 2022 года, страны, финан-
совые институты и компании взя-
ли на себя обязательство играть ак-
тивную роль в мобилизации потен-
циала возобновляемых источников 
энергии Каспийского региона, в том 

числе в расширении возможностей 
производства и передачи энергии, 
а также в учете роли водорода и дру-
гих возобновляемых видов топлива.

Для эффективной реализации 
Меморандума о взаимопонимании 
сопредседатели согласовали ряд мер 
и приоритетных задач, которые опре-
делят сотрудничество на предстоя-
щий период.

Заседание продемонстрировало 
решимость продолжать плодотвор-
ный диалог, который вносит важ-
ный вклад в укрепление энергети-
ческой безопасности и совместные 
действия по борьбе с климатически-
ми изменениями.

В рамках заседания Консультатив-
ного совета Южного газового кори-
дора прошло 6-е министерское засе-
дание по стратегическому партнер-
ству в области развития и передачи 
«зеленой» энергии между Азербайд-
жаном, Грузией, Румынией и Вен-
грией. В завершение сопредседатели 
созвали деловой и инвестиционный 
круглый стол ЕС-Азербайджан по 
развитию морской ветроэнергетики.

Стороны высоко оценили подпи-
сание Меморандума о взаимопонима-
нии по сотрудничеству в сфере вет-
роэнергетики между Государствен-
ным агентством по альтернативным 
и возобновляемым источникам энер-
гии Азербайджана и Ассоциацией 
WindEurope.

АЗЕРТАДЖ

ЮГК - надежная энерготранспортная система
Министр энергетики и комиссар Евросоюза по энергетическим вопросам выступили с заявлением для прессы
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